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delle sue eminent i a t t i t ud in i , l 'onorevole 
San jus t si è mol to occupato . 

Col decre to 9 dicembre 1909 si prov-
vedeva alla is t i tuzione di un ufficio spe-
ciale per la Sardegna presso il Ministero, 
poiché era s ta to osservato o p p o r t u n a m e n t e 
che il testo unico delle leggi 1907 avrebbe 
avu ta scarsa e slegata applicazione, se la 
responsabil i tà della applicazione stessa non 
fosse s t a t a concen t ra ta in un unico ufficio 
e l 'ufficio, come ho de t to , venne is t i tu i to . 

Esso però non h a po tu to dare t u t t i quei 
f ru t t i che se ne po tevano a t t ende re per ra-
gioni svar ia te che sarebbe t roppo lungo 
esporre, ma pr inc ipa lmente per il f a t t o che 
il personale è deficiente e che ragioni rego-
lamentar i si sono opposte finora al suo com-
ple tamento . 

Per ciò che r iguarda poi la Commissione 
s tabi l i ta dall 'art icolo 74 del regolamento 25 
agosto 1908, il Ministero ha pensato di com-
pletar la es tendendo la p o r t a t a del compito 
della Commissione stessa; giacché ha con-
siderato che l 'opera della Commissione sarà 
di g rande vantaggio all 'isola se il suo com-
pito, p iu t tos to che restr ingersi al solo argo-
mento; di cui al de t to ar t icolo 74, si esten-
derà anche a t u t t e le disposizioni del testo 
unico delle leggi 1907 che r i en t rano so t to 
la sfera d 'azione del Ministero di agricol-
tu ra , indus t r ia e commercio. 

I n questo senso si s ta p r e p a r a n d o un 
p rovved imen to che sarà presto emana to ; ed 
è superfluo aggiungere che nella Commis- i 
sione sa ranno r apppresen ta t i anche gli ent i I 
locali. I l Governo quindi spera di poter 
dare ent ro breve te rmine piena applica-
zione a t u t t e le disposizioni del tes to unico 
di leggi per la Sardegna e provvedere così 
a d e g u a t a m e n t e alla redenzione economica 
della nobilissima isola. 

P R E S I D E N T E . L 'onorevole S a n j u s t ha 
facol tà di d ichiarare se sia sodisfa t to . 

SAN"JUST..Vorrei d ichiararmi sodis fa t to 
ma s v e n t u r a t a m e n t e non mi t rovo in que-
sta condizione. Gli onorevoli so t tosegre ta r i 
di S ta to per i lavori pubblici e per l 'agri-
coltura, indus t r ia e commercio, mi consen-
t i ranno di dire che dalle loro r isposte non 
ho a v u t o assicurazioni precise sopra le di-
verse specie di p rovved iment i che sono 
previsti dalle leggi organiche per la Sarde-
gna, leggi che oramai sono d i v e n t a t e vec-
chie, pe rchè la p r ima risale n ientemeno che 
al 1897. 

- Nella legge del 1897 sono prevedut i t r e 
grandi bacini di irr igazione, per i quali fi-
nora non si è cominciato a far nulla. 

Nella legge del 1897 si par la di r imbo-
schimenti , dei quali si è f a t t a solo u n a mi-
nima par te , e il ministro di agricol tura sa-
p rà benissimo che uno dei mali gravi della 
Sardegna è appun to il disboscamento feroce, 
direi quasi ba rbaro , che da lungo tempo è 
s ta to f a t t o dagli speculator i ingordi, e che 
la legge solo in p a r t e ha po tu to I m p e d i r e . 

Per conseguenza debbo v ivamen te rac-
comanda re su questi d u e p u n t i dei bacini 
di irr igazione e dei r imbosch iment i una più 
esat ta applicazione alla legge. E mi spiego 
subi to . 

Pe r l ' i rr igazione voi avete un art icolo 
unico, il quale è chiarissimo e dice: « È d a t a 
facol tà al Governo del Re , nei l imiti stabi-
lit i dal l 'ar t icolo seguente , di concedere alle 
Provincie, ai comuni , ai consorzi di inte-
ressati ed anche ad una o più società pri-
va te , ove i p r imi -non chiedono la conces-
sione ed i consorzi non si cost i tuiscano, 
entro un anno dalla pubblicazione dei pro-
gett i definitivi, ecc. ». 

Questa pubbl icazione dei proget t i defini-
t ivi e dei capi tola t i di concessione av rebbe 
dovuto essere f a t t a a l l 'es tero, presso le no-
stre residenze d ip lomat iche , affinchè le so-
cietà estere potessero concórrere. Orbene 
ques ta pubblicazione non fu mai f a t t a , e 
credo che, qualora si compilasse un piccolo 
r iassunto dei proget t i con le condizioni 
X>rincipali dei capi tola t i di concessione, si 
potrebbero avere concorsi, che oggi non si 
possono ottenere, e con questi concorsi le 

i opere, che aspe t t ano da tredici anni , po-
t rebbero essere eseguite con g rande van -
taggio del l 'agricol tura. 

Quan to ai r imbosch iment i r icordo che 
si è cominciato a lavorare nel bacino alto 
del Campidano di Cagliari; ricordo che con 
un funzionar io o t t imo del Ministero di agri» 
col tura , che ora d i sgraz ia tamente non è 
più in Sardegna, si iniziarono o t t imi lavori , 
ma oltre quei lavori non mi r isul ta che se 
ne siano f a t t i altri . Ora, se si fosse lavora to 
in diverse regioni per modo da acquis tare 
una esperienza sufficiente sul modo di con-
dur re i r imboschiment i nell ' isola, si av rebbe 
una norma sicura per il seguito. Racco-
mando a d u n q u e la sollecita soluzione del 
problema, perchè la Sardegna da t e m p o 
a t t ende questi lavor i . 

Ripeterò ciò che diceva l 'onorevole Cu-
trufell i : si dice che i sardi sono queruli! 
Sono queruli, quando non si eseguiscono le 
leggi come sono scrit te. Esegui te le leggi 
e nessuno si l amente rà più. Questo solo 
d o m a n d i a m o . 


